

## **Hukuman *Qishash* Dalam *Fiqh Jinayat***

**Oleh: Mira Maulidar  
(Dosen STIS Al-Hilal Sigli)**

Abstrak

Qishash merupakan salah satu bentuk hukuman pokok dalam sistem hukum pidana Islam yang dianggap oleh sebagian kalangan sangat bertentangan dengan Hak Asasi Manusia, sehingga tidak diperlukan lagi eksistensinya dalam hukum pidana modern. Pada dasarnya, qishash memang diadopsi dari hukum bangsa Arab pra-Islam namun mengalami beberapa prosedur dalam pelaksanaan eksekusinya. Sehingga qishash ini tidak serta merta dapat dianggap sebagai hukum yang barbar. Beratnya hukuman qishash ini, di samping dijadikan sebagai tindakan represif terhadap pelaku pembunuhan, juga dapat dijadikan sebagai upaya preventif pemerintah untuk meminimalisir tindakan kriminal yang berhubungan dengan nyawa.

***Kata Kunci : Hukuman, Qishash dan Fiqh Jinayat***

### **A. Pendahuluan**

Salah satu kesempurnaan syariat Islam adalah adanya aturan-aturan yang berkenaan dengan hukum publik. Islam tidak hanya menjelaskan ajaran moral saja untuk mengatur tingkah laku manusia, tetapi juga menjelaskan ajaran-ajaran yang imperatif, baik dalam al-Quran maupun sunnah.<sup>1</sup> Dalam ajaran imperatif terdapat sanksi yang mengikat dan harus ditegakkan di dunia, bukan hanya ancaman untuk akhirat saja. Salah satu di antaranya adalah yang berkaitan dengan tindak pidana atau jinayat.

Pada aspek ini, Islam telah menetapkan aturan-aturan atau hukum tentang

---

<sup>1</sup> Cik Hasan Bisri, *Pilar-Pilar Penelitian Hukum Islam dan Pranata Sosial*, (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2004), h 42



agar terciptanya kemashlahatan<sup>4</sup> dan keadilan dalam kehidupan masyarakat. Sehingga penting untuk dipahami lebih spesifik tentang hukuman *qishash* agar tetap eksis dalam sistem hukum pidana Islam dan juga dapat diadopsi oleh perundang-undangan Indonesia.

## B. Konsep Dasar *Qishash*

### 1. Perumusan Definisi *Qishash* dan Dasar Hukumnya

Kata *qishash* merupakan bahasa Arab yang berasal dari kata *qassa*, artinya “dia memotong atau dia mengikuti jejak pengejarannya”, oleh karena itu, *qishash* berarti mengikuti darah yang tertumpah dengan pembalasan penumpahan darah. Dengan kata lain, *qishash* adalah hukuman balas terhadap kesalahan yang diperbuat oleh seorang pelaku kejahatan sesuai dengan kejahatan yang dilakukannya.<sup>5</sup> Pemaknaan ini tersirat adanya persamaan dalam hukum (*law of equality*) atau adil dalam pembalasan atau *musawah* (persamaan).<sup>6</sup> Dalam *Faruqi's Law Dictionary*, *retalition (qishash)* adalah pembalasan dendam, pembalasan perbuatan yang jahat dengan perbuatan yang serupa, dan pembalasan dengan hal yang sama.<sup>7</sup> Dapat dikatakan, bahwa *qishash* secara harfiah merupakan kesetaraan atau persamaan dalam mendapatkan pembalasan terhadap kejahatan yang dilakukan kepada orang lain.

<sup>4</sup> Syari'at Islam pada umumnya termasuk di dalamnya fiqh, bertujuan untuk mewujudkan kemashlahatan duniawi dan ukhrawi bagi umat manusia. Untuk itu, tema sentral tujuan umum dari eksistensi Syari'at Islam dilukiskan dengan *جلب المصالح ودفع المفاسد* “Menarik (mendatangkan) kemashlahatan dan menolak (menghilangkan) mafsadat (kerusakan)”. Al-Khawarizmi, sebagaimana dikutip oleh Totok Jumantoro dan Samsul Munir Amir mengatakan bahwa maslahat itu adalah memelihara maksud syara' dan menghindari terjadinya kerusakan bagi manusia. Maksud syara' dalam kalangan Ulama ushul menyangkut melindungi/ memelihara kepentingan manusia baik yang berhubungan dengan agama, jiwa, akal, kemuliaan diri dan harta mereka. Dan inilah yang kemudian dikenal dengan istilah lima kepentingan umum yang utama (*al-kulliyat al-khams*). Fathurrahman Djamil. *Metode Ijtihad Majelis Tarjih Muhammadiyah*. Logos Publishing House, Jakarta, 1995, cet. I. h. 35.

<sup>5</sup> Lihat Louis Ma'luf, *al-Munjid fi al-Lughah wa al-A'lam*, Cet XXVII (Beirut: Dar al-Masyriq, 1986), h.632.

<sup>6</sup> Mohammad Shabbir, *Outlines of Criminal Law and Justice in Islam*, (Petaling Jaya: Laser Press, tt), h. 270.

<sup>7</sup> Harith Sulaiman Faruqi, *Faruqi's Law Dictionary: English-Arabic*, (Beirut: Librairie Du Liban Publishers, 2008), h. 609







pra-Islam bahwa pembunuhan dibalas dengan pembunuhan, namun tidak jelas aturan pembalasannya. Seringkali pihak keluarga terbunuh menuntut balas yang lebih banyak bahkan terjadi perang antar-*clan*.

QS. al-Baqarah ayat 178 juga dijadikan sebagai hujjah dalam perberlakuan *qishash*, yang berbunyi sebagai berikut :

أَمْ لَا آ آ الذح ء ا م ا ر ا ن ذ ا سى سى ا تى تى ا  
ة اة ء نلتا سى . أيا ب م لها ي ( )  
سرت سر الهية تيرى : لا بدأ

*Artinya : Hai orang-orang yang beriman diwajibkan atas kamu qishash berkenaan dengan orang-orang yang dibunuh, orang merdeka dengan merdeka, hamba dengan hamba, dan wanita dengan wanita. Maka barang siapa yang mendapat suatu pemaafan dari saudaranya, hendaklah (yang memaafkan) mengikuti dengan cara yang baik, dan hendaklah (yang diberi maaf) membayar (diat) kepada yang memberi maaf dengan cara yang baik pula... (QS. al-Baqarah: 178).*

Ayat tentang *qishash* ini ditujukan kepada penguasa atas tuntutan pihak yang dibunuh sebagai pelaksanaan hukum, dan kepada pembunuh diharuskan untuk menyerahkan diri kepada hakim atas tuntutan wali dari terbunuh sebagai pihak yang dapat menuntut *qishash* atau diyat.<sup>19</sup> Al-Baidawi di dalam tafsirnya sebagaimana dikutip oleh al-Maragi bahwa di masa Jahiliyah, di antara dua kabilah (misalnya hutang darah) sedang keadaan salah satu kabilah lebih utama, maka kabilah yang lebih utama itu akan bersumpah kepada kabilah lainnya 'jika seorang hamba dari kalangan kami terbunuh, maka harus ditebus dengan seorang merdeka dari kalian, dan wanita ditebus dengan seorang laki-laki'. Ketika agama Islam datang, mereka meminta keputusan hukum kepada Rasulullah SAW, kemudian turun ayat ini yang memerintahkan agar diberlakukan hukum yang sebanding di dalam melaksanakan hukum *qishash*.<sup>20</sup>

<sup>19</sup> Hasbi ash-shiddieqy, *al Bayan...* h. 68

<sup>20</sup> Ahmad Mustafa al-Maragi, *Tafsir al-Maragi*, (Terj: Anshori Umar Sitanggal, Dkk). (Semarang: Toha Putra), Jilid 1, h. 105.

### *Hukuman Qishash Dalam Fiqh Jinayat*

Ada yang mengatakan bahwa sebagian ayat ini mansukh dengan ayat 45 surat al-Maidah yang menyebutkan bahwa setiap pembunuh dihukum mati. Dan ada pula yang menyatakan tidak *mansukh*, hanya diterapkan pada kasus yang berbeda. Jika pembunuhan itu terjadi antara kelompok dengan kelompok, maka ayat ini berlaku. Tetapi jika terjadi antara perorangan, maka yang diberlakukan adalah QS. al-Maidah ayat 45.<sup>21</sup>

Menurut pendapat Sayyid Quthb,<sup>22</sup> ayat 178 ini memiliki tempat yang berbeda dengan al-Maidah 45. Ayat *an-nafsu bin-nafsi* berbicara dalam konteks permusuhan yang bersifat perorangan. Maka, pelaku tindak kejahatan dijatuhi hukuman (*qishash*) apabila dilakukan dengan sengaja. Adapun ayat *al-hurru bil-hurri* orang merdeka dibalas dengan orang yang merdeka adalah dalam konteks pelanggaran yang bersifat kolektif, seperti terjadi pelanggaran oleh satu keluarga atas keluarga yang lain, satu kabilah dengan kabilah yang lain, dan seterusnya. Sehingga terjadinya pelanggaran (pembunuhan) itu bisa atas orang yang merdeka, budak dan wanita. Karena itu, apabila timbangan hukum *qishash* ditegakkan dan ada orang yang dibunuh oleh satu pihak, balasannya ialah harus dibunuh pula seorang yang merdeka dari pihak pelaku. Dengan demikian, apabila merujuk kepada pendapat ini, maka tidak ada penghapusan ayat satu terhadap ayat yang lainnya dan juga tidak ada kontradiksi di dalam ayat-ayat *qishash*, melainkan ayat tersebut dapat diterapkan secara kondisional.

Turunnya ayat-ayat tentang *qishash* dilatarbelakangi oleh perintah Allah untuk menghormati nyawa manusia, karena memelihara nyawa manusia merupakan salah satu tujuan utama dari lima tujuan syari'at, yakni memelihara agama, nyawa, akal, keturunan dan kehormatan serta harta benda. Pemberian sanksi yang berat seperti ini merupakan bagian dari peraturan yang bersifat *preventif* (pencegahan)<sup>23</sup> agar manusia tunduk pada hukum dan tidak

<sup>21</sup> Salim Bahreisy dan Said Bahreisy (Penj), *Terjemah Singkat Tafsir Ibnu Katsir*, Jilid 1, (Surabaya: Bina Ilmu, 2004), Cet-4, h. 332

<sup>22</sup> Sayyid Quthb, *Tafsir Fi Zhilalil Qur'an*, Jilid 1, h. 293.

<sup>23</sup> Sesuai dengan salah satu teori pembedaan, yaitu teori relatif. Teori ini berasas pada tiga tujuan utama pembedaan yaitu *preventif*, *deterrence*, dan *reformatif*. Tujuan *preventif* (*prevention*) untuk melindungi masyarakat dengan menempatkan pelaku kejahatan terpisah dari masyarakat. Tujuan menakuti (*deterrence*) untuk menimbulkan rasa takut melakukan kejahatan, baik bagi individual pelaku agar tidak mengulangi perbuatannya, maupun bagi publik sebagai langkah panjang. Sedangkan tujuan



melakukan tindakan-tindakan kejahatan yang dapat mengganggu keamanan dalam kehidupan.

Adapun hadis Nabi SAW yang dijadikan sebagai landasan hukum dalam *qishash* yaitu

أَبُو هُرَيْرَةَ قَالَ قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ بَرَأْتُ لِمَنْ قُتِلَ مِنْ بَنِي آدَمَ أَنْ يَكْفُرَ بِمَا آتَى مِنْهُ

*Artinya: Dari Abu Hurairah berkata ia: Rasulullah SAW bersabda barang siapa menjadi korban pembunuhan, maka baginya memiliki dua pilihan, memaafkan atau qishash. (H.R At-Turmudzi).*

Wahbah az-Zuhaily berpendapat bahwa nalar dan pikiran manusia juga menghendaki pemberlakuan *qishash*, adakalanya *qishash* sebagai bentuk keadilan dengan membalas pelaku dengan balasan yang sama dengan kejahatan yang dilakukannya, adakalanya demi kemashlahatan menciptakan kemandirian umum, melindungi darah, memelihara jiwa dan memberikan efek jera terhadap pelaku kejahatan. Motivasi ini akan terlaksana apabila direalisasikan hukuman ini. Menurutnya, upaya memarginalkan hukuman *qishash* oleh berbagai pihak yang kontra merupakan persepsi yang keliru. Karena pemberlakuan *qishash* dapat menjamin terlindunginya hak hidup bagi seluruh komponen masyarakat.<sup>25</sup>

## 2. Macam-Macam Pembunuhan dan Sanksinya

Jinayat merupakan pembunuhan, penindasan terhadap fisik dan pengrusakan harta benda.<sup>26</sup> Istilah pembunuhan memiliki kesamaan makna dalam terminologi fiqih maupun hukum nasional, yaitu suatu perbuatan

perubahan (*reformation*) untuk mengubah sifat jahat si pelaku dengan dilakukannya pembinaan dan pengawasan, sehingga nantinya dapat kembali melanjutkan kebiasaan hidupnya sehari-hari sebagai manusia yang sesuai dengan nilai-nilai yang ada di masyarakat. Lihat Ruslan Saleh, *Stelsel Pidana Indonesia*, (Jakarta: Aksara Baru, 1983), h. 26.

<sup>24</sup> Abi 'Isa Muhammad bin 'Isa bin Saurah (at-Turmudzi), *al-Jami' ash-Shahih (Sunan at-Turmudzi)*, Juz. 4, Cet. I, (Ttp: Puštaka al-Bab al-Halabi, 1962), h. 21. Dalam riwayat lain disebutkan Nabi SAW bersabda "Barangsiapa yang terbunuh, maka walinya memiliki dua hak, bisa meminta tebusan (*diyat*), atau membunuh si pelaku".

<sup>25</sup> Wahbah az-Zuhaily, *Fiqih Islam Wa Adillatuhu*, h. 590

<sup>26</sup> Joseph Schacht, *Pengantar Hukum Islam*, (Bandung: Nuansa, 2010), h. 256.











permusuhan (jadi bukan niat membunuh); dan (3) ada hubungan kausalitas antara perbuatan pelaku dengan kematian korban.<sup>48</sup> Rasulullah SAW mewajibkan diyat bagi 'aqilah sebanyak 100 ekor unta (40 ekor di antaranya adalah unta bunting) sebagai 'uqubat bagi pelaku tindak pidana jenis ini. Sebagaimana yang diriwayatkan oleh 'Amru bin Syu'aib bahwa Rasul SAW bersabda:

“Dari Umar bin Syu'aib, dari Bapaknya dari kakeknya, bahwa Rasulullah SAW bersabda: Barangsiapa membunuh dengan sengaja, ia harus diserahkan kepada walinya yang dibunuh, kalau mereka menghendaki membunuhnya dengan *qishash*, silahkan, kalau mereka menghendaki menerima denda (diyat) yaitu sebesar tiga puluh unta betina berumur empat tahun, tiga puluh ekor unta betina berumur empat tahun, atau empat puluh ekor unta betina yang sedang bunting, adapun jika mereka berdamai dengannya maka itu hak mereka. Hal itu merupakan bentuk diyat (hukuman yang berat).” (HR. Turmudzi, beliau mengatakan hadits ini hasan gharib).<sup>49</sup>

Apabila dihadapkan pada kasus di lapangan, dalam menentukan jenis pembunuhan ini akan mengalami kesulitan. Karena suatu perbuatan dilakukan secara sengaja maupun tidak sengaja, hanya pelaku itu sendiri yang tahu, bahkan dimungkinkan pula pelaku berdalih tidak sengaja. Maka hakim sebagai pihak yang memutus perkara dituntut harus sangat teliti dalam memperhatikan alat bukti maupun *qarinah* lainnya agar terciptanya keadilan bagi para pihak.

### 3. Pembunuhan tidak disengaja (tersalah/ *qatl al-khatha'*)

Pembunuhan yang tidak disengaja ada tiga bentuk. *Pertama*, pelaku melakukan tindakan namun tidak bermaksud menimpakan (perbuatan itu) kepada korban. Atau melakukan tindakan yang menyebabkan terbunuhnya seseorang, seperti memundurkan mobil dan ternyata menabrak seseorang yang ada di belakang mobil sehingga meninggal. *Kedua*, pelaku membunuh seseorang di wilayah kafir *harbiy*, tetapi ternyata korban adalah muslim yang

<sup>48</sup> Djazuli, *Fiqh Jinayat*, (Jakarta: Rajawali Press 1996), h. 128

<sup>49</sup> Jamaludin Abi Muhammad Abdullah Bin Yusuf adz-Dzaila'iy al-Hanafiy, *Nashb al-Rayah Li Ahaditsil Hidayah*, Jilid 4, (Makkah al-Mukarramah: Maktabah Makiyyah, tt), h. 356.





kepada orang lain untuk melakukan bunuh diri yang diatur dalam Pasal 345 KUHP.<sup>52</sup>

Dalam rancangan KUHP, delik pembunuhan biasa dan yang dipikirkan lebih dahulu diatur di dalam satu pasal saja, yaitu “pembunuhan dengan sengaja”. Ini sama halnya dengan KUHP negara-negara di Asia yang lain seperti Jepang, Korea, dan RRC yang mengenal satu jenis pembunuhan yang disengaja. Begitu pula ketentuan di dalam al-Qur’an dalam surat an-Nisa’ ayat 93 yang tidak mengenal pembunuhan yang dipikirkan lebih dahulu (*met voor bedachten rade* atau *premeditated murder*). Pada ayat 2 rumusan delik pembunuhan dapat dicantumkan hal yang memperberat pidana jika pembunuhan dilakukan setelah dipikirkan lebih dulu. Jadi, seharusnya sama dengan ketentuan al-Qur’an yang mengenal satu jenis pembunuhan yang disengaja dengan ancaman *qishash*, tidak perlu sama dengan bangsa-bangsa Eropa yang mengenal istilah *doodslag* dan *moord* di Belanda.

Terkait dengan *qishash* diatur dalam QS. al-Baqarah ayat 178 dan 179. Sedangkan QS. al-Maidah ayat 32 diatur tentang pembunuhan yang ada kemiripannya dengan pembelaan diri (*self defence*). QS. al-An’am ayat 137 dan 140 mengatur tentang pembunuhan anak. Sedangkan ayat 151 mengatur tentang pembunuhan anak karena takut kemiskinan. Dalam hukum Barat, pembunuhan anak dalam arti seperti yang dikemukakan dalam QS. al-An’am ini merupakan pembunuhan biasa. Yang dimaksud dengan pembunuhan anak (*kindermoord*) dalam KUHP ialah pembunuhan terhadap anak yang baru dilahirkan oleh ibunya sendiri karena takut ketahuan telah melahirkan anak. Biasanya anak hasil di luar perkawinan.

### 3. Penetapan dan Mekanisme Pelaksanaan Hukuman *Qishash*

Menurut Sayyid Sabiq, hukuman *qishash* menjadi wajib apabila ada pengakuan dari pelaku, karena pengakuan merupakan bukti yang paling konkret menurut para ahli fiqih.<sup>53</sup> Dan juga dapat dibuktikan dengan hadirnya

<sup>52</sup> Pasal 338 KUHP tentang pembunuhan biasa diancam pidana maksimum 15 tahun penjara, Pasal 339 dan 340 KUHP mengancam pidana sampai mati, Pasal 344 mengenai pembunuhan atas permintaan sendiri yang diancam dengan pidana yang lebih ringan, yaitu pidana maksimum 12 tahun penjara.

<sup>53</sup> Berdasarkan hadis Nabi yang diriwayatkan oleh Wa’il bin Hujrin dikatakan bahwa “Ketika

















Mira Maulidar

Cik Hasan Bisri, *Pilar-Pilar Penelitian Hukum Islam dan Pranata Sosial*, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2004.

Cyril Glasse, *Ensiklopedi Islam (Ringkas)*, Ghufron A. Mas'adi (Penj), Cet-2, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1999.

Djazuli, *Fiqih Jinayat*, Jakarta: Rajawali Press 1996.

Fathurrahman Djamil. *Metode Ijtihad Majelis Tarjih Muhammadiyah*. Logos Publishing House, Jakarta, 1995, cet. I.

Frans Maramis, *Hukum Pidana Umum dan Tertulis di Indonesia*, Jakarta: Rajawali Pers, 2012.

Harith Sulaiman Faruqi, *Faruqi's Law Dictionary: English-Arabic*, Beirut: Librairie Du Liban Publishers, 2008.

Jamaludin Abi Muhammad Abdullah Bin Yusuf adz-Dzaila'iy al-Hanafiy, *Nashb al-Rayah Li Ahaditsil Hidayah*, Jilid 4, Makkah al-Mukarramah: Maktabah Makiyyah, tt.

Joseph Schacht, *Pengantar Hukum Islam*, Bandung: Nuansa, 2010.

M. Quraish Shihab, *Tafsir al-Mishbah: Pesan, Kesan dan Keserasian al-Qur'an*, Jilid 3, Ciputat: Lentera Hati, 2001.

Ma'luf, Louis, *al-Munjid fi al-Lughah wa al-A'lam*, Cet XXVII, Beirut: Dar al-Masyriq, 1986.

Ruslan Saleh, *Stelsel Pidana Indonesia*, Jakarta: Aksara Baru, 1983.

Salim Bahreisy dan Said Bahreisy (Penj), *Terjemah Singkat Tafsir Ibnu Katsir*, Jilid 1, Surabaya: Bina Ilmu, 2004, Cet-4

Sayid Sabiq, *Fiqih Sunnah*, Jilid 3, Jakarta: Pena Pundi Aksara, 2006.

Sayyid Quthb, *Tafsir Fi Zhilalil Qur'an*, (Terj: As'ad Yasin), Jilid 6, Jakarta: Gema Insani Press, 2002.

Shabbir, Mohammad, *Outlines of Criminal Law and Justice in Islam*, Petaling Jaya: Laser Press, tt.

Topo Santoso, *Membumikan Hukum Pidana Islam: Penegakan Syari'at dalam Wacana dan Agenda*, Jakarta: Gema Insani Press, 2003.

Wahbah az-Zuhaily, *Fiqih Islam Wa Adillatuhu*, Jilid 7, Jakarta: Gema

